

# EL 7 DE NOVIEMBRE

Periódico Democrático, político-social, órgano del Partido de LOS INDEPENDIENTES DEMOCRATAS.

VALE EL NÚMERO.  
10 centavos.

EDITOR RESPONSABLE.  
Andrés Céspedes.

Serie de 12 números.  
\$ 1-00

## CONDICIONES DE PUBLICACION.

Este periódico saldrá (por ahora) 4 veces por mes.

El precio de suscripción por trimestre ó sea la serie de 12 números, vale \$ 1-00.

Se admiten comunicados con la correspondiente firma al pie, para la responsabilidad de imprenta.

Se admiten anuncios en la última plana á un precio equitativo, pues rebajaremos un 50% de la tarifa comun de anuncios de los demás periódicos, con la garantía de que nuestra publicación circula hoy día en número de más de 1,000 ejemplares.

Para todo lo concerniente á Administración entenderse directamente con el administrador.

## PERMANENTE.

Desde el número 55 de nuestro órgano publicación en adelante, éste seguirá apareciendo con el nombre de *El Independiente Demócrata* por resolución de la Directiva.

La fecha 7 de Noviembre no tiene ya para nosotros toda la importancia que hasta aquí le hemos dado, salvo el caso de que los expectros de Zumbado, Quirós y don Teodoro de este apellido, se levantaran á un tiempo por vía de milagro para cobrar al admirador de Washington y á su favorito el cúmulo de desaciertos que han cometido en el ejercicio de sus funciones.

## EL 7 DE NOVIEMBRE.

Ha tiempo que la prensa Nacional no nos da absolutamente razón de la mansa cabalgadura á cuyas escualidas espaldas van montados los hábiles hombres públicos que manejan las riendas de ese pobre clavileño.

Su alforja va día por día acumulando en uno de sus bolsillos las injusticias en el terreno de las libertades, los privilegios en el sentido de las igualdades y las glotonerías en el campo económico el más trascendental en el sentido del progreso social de esta patria que permanece tranquila, como el cadáver á causa de la anémica enfermedad que le comunican los hombres que la rodean. Y el peso de este lado de la alforja, cada día crece con nuevos paquetes de exigencias, entre tanto el contrario lado se halla totalmente vacío.

Qué es de la libertad en el pensar y en la emisión del libre pensamiento? Qué de la igualdad del talento, la virtud y el carácter, que de la fraternidad que ha constituido de todos nosotros la familia de los ticos si ante la libertad de la emisión del pensamiento se presentan hierros que la aprisionan en forma de ley cuando aquella jamás es legible; si ante la virtud, el talento y el patriotismo se halla por delante luchando desvergonzadamente el ruín egoísmo, el descarado charlatanismo y la voluntaria liviandad de abyectos actos, propios para satisfacer exigencias personales, fomentado todo esto por los aplausos ya de una turba ilusa inconciente de lo que son el derecho y la justicia popular, ó ya con los vitores de un círculo oligárquico que lleva al salón del congreso una chusma de ignorantes para servir de instrumento á sus demostraciones pérdidas, como si se tratara de teatros de segundo orden en Europa.

Oh! Y la igualdad en el sacrosanto ejercicio de los derechos públicos cada vez la vemos irse carcomiendo y destruyendo el noble sentimiento del patriotismo á medida que este horrible cáncer se va ahondando hacia el corazón de la sociedad! Por un lado la egoísta oligarquía atenta á su beneficio, por otro la intransigencia conservatista enemiga de todo progreso. El uno intentando halagar con vehemencia no con el retintín sino con la embriagadora fruición del papel moneda las honradas conciencias cívicas de los eriguidos caracteres; el otro trayendo á sacrilego fuego social lo divino, lo que debe residir en el *sacra sanctuorum* de lo eterno de la conciencia, en donde se fragua el ideal humano para que como hilo misterioso se comunique con lo infinito incognoscible.

Y de la fraternidad qué diremos, al considerar los momentos que se ofrecerán para luchas encarnizadas que el porvenir es el único capaz de juzgarlas?

No hay remedio: cualquier patriota puede introducir la mano en esta bolsa vacía de la alforja y no encontrará nada tangible y grave que sustente el equilibrio. La cabalgadura mansa va echándose de á lado á pesar de que marcha por calzada firme y segura toda vez que los grandes que dirigen la política, vendieron uno de los derechos más importantes del ciudadano, buscando los hombres de su conveniencia y de la conveniencia propia de los agraciados con una parte importante del poder.

Don José Joaquín Rodríguez ha sido buen político el tres de abril del presente año y los actuales representantes que forman la mayoría del Poder Legislativo no han sabido, ni con mucho, aprovecharse de la posición que por cálculo les fuera ofrecida.

"Mañana seremos nosotros", es el grito de la conciencia de todos los ambiciosos; "dejemos la puerta franca que el oportunismo nos brinda," es el medio de llevar á cabo sus maquinaciones; y legislar para sí y no para el pueblo la consecuencia forzosa de este sistema.

Da lugar, tarde ó temprano, que este procedimiento deje una vía expedita para recibir con ecos de triunfo á cualquier dictador improvisado de la noche á la mañana. Y cuando un César, un reyzeuelo ocupa la frente de nuestros hijos, azote sus espaldas y atropelle la dignidad y el decoro de nuestras matronas é hijas, las generaciones por venir tendrán razón bastante para maldecir la memoria de los actuales le-

## MÁXIMAS DEL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA ANTES DE TOMAR POSESIÓN DEL PODER.

NO ASPIRO AL PODER, pero si la opinión pública me eleva, gobernaré con ella; y si ésta ME FALTARE, DESCENDERÉ DE ÉL.

He jurado cumplir y hacer cumplir la constitución y las leyes de la República; solemnemente prometo, síntesis la más completa que puedo presentar de mi programa de gobierno.

No me satisface oír la proclamación de buenos principios, admiro á los hombres que los saben practicar.

J. J. RODRIGUEZ.

Todo artículo que lleve firma al pie, no pertenece á la Redacción de este periódico. Por tanto el Editor no es responsable.

## AGENTES DE

### "EL 7 DE NOVIEMBRE"

- San José . . . . . Don F. W. Echeverría.
- Alajuela . . . . . " J. F. Huette.
- Cartago . . . . . " Matías Chaves.
- Heredia . . . . . " Ramón Araya.
- Guadalupe . . . . . " Fernando Vargas.
- La Unión . . . . . " Rafael T. Villalobos.
- Desamparados . . . . . " León Madrigal.
- Aserri . . . . . " Gerardo Valverde.
- Cantón de Mora . . . . . " Juan Zeledón.
- Puriscal . . . . . " Jesús Retana.
- San Marcos . . . . . " José Abarca.
- San Juan . . . . . " Dolores Soto.
- Curridabat . . . . . " Carlos Monge.
- Santana . . . . . " Cristóbal Guerrero.
- Alajuelita . . . . . " Fernando Ramírez.
- San Ignacio . . . . . " Nicolás Saborío.
- San Antonio . . . . . " Carlos Chavarría.

gisladores que en tiempo pudieron poner remedio á los males que ellos mismos con su falta de resolución han provocado; y excecarrán á los ciudadanos de hoy que entregados á una inercia criminal miramos impasibles, con la sonrisa del idiota las calamidades que á la República amenazan sin que hagamos nada para impedir las.

Pero con todo, en nuestra sociedad tremola airosa la bandera tricolor de la patria; la bandera de la naciente democracia nacional que cobija y sirve de lema á los grandiosos principios que con tanta humildad sustenta la sociedad de los Independientes Demócratas, y ella cual nueva colonia que impulsará el progreso como pueblo Predilecto que ha recibido de lo alto la idea de la unidad en la variedad, la verdad en la razón, la fe en la conciencia y la voluntad en la lucha, se ofrece cada día más y más enérgica en su acción por la cual entreveré el porvenir de este puñado de nacionalidad y pretende así, salvar en lo posible el honor cívico de los costarricenses.

ROGEN Y NEUHAUS.

COLABORACION.

Que Pifia tan constitucional.

Remontémonos al año 1889, al tiempo de los profetas constitucionales aunque sus profecías no hayan salido del todo buenas.

¡Qué época aquella tan llena de ilusiones y que drama con desenlace tan triste!

¡Qué de demócratas falsos en aquel tiempo; qué de sepulcros blanqueados!

Todo resultó ser música celestial.— Oradores del 89, qué hicisteis del mar de vuestras promesas? Nada: se convirtieron en otro mar muerto.

Y Bum, el angélico demócrata qué ha hecho?

Nada tampoco, ó á lo sumo quitarse la carata. (Peor es nada)

Y las sublimes ideas de las tres cartas Washingtonianas, donde estan? Seguramente quedaron olvidadas en la grada inferior de la escala que conduce á la silla presidencial.

Qué presente éste y cuán distinto nos lo pintaron Qué no ha hecho este Gobierno de malo?

Ha suspendido sin motivo, hasta hoy visible, las garantías individuales; se ha burlado de la Corte Suprema de Justicia atropellando fallos de ella; ha confinado y desterrado injustamente; y todo porque se encuentra maniatado por el Gabinete donde confeccionan las arbitrariedades del Ejecutivo Iglesias Rodríguez; ha puesto veto á leyes de trascendencia social, ó ha invadido las facultades del Congreso para reformar otras; ha hecho anticipaciones, de libras á la barbaridad.... y aún quedan muchas etc. que no queremos mencionar por que... nó. Y cuando la prensa independiente les enrostra el cúmulo de desastres ciertos cometidos, se valen del escritor mercenario *tan, tan*, conocido entre nosotros; y

este *tan, tan* remendero hecha mano de los malos actos de los Gobiernos *dictatoriales* para indicar los de un Gobierno *constitucional*.

Y mientras tanto llegó al zenit de su camino y va bajando á su ocaso sin que hasta ahora haya dejado de haber eclipses más ó menos funestos, más ó menos oscuros. El cielo de nuestra patria se empaña más y más cada día sin que al travez de esas nubes podamos divisar algo que implique justicia, derecho y bienestar para el pueblo.

Ya el diario oficial nos hace la amenaza de hablarnos de capacidad de parte del Gobierno para dar un golpe de estado; nosotros lo ponemos en duda porque el Lic. Rodríguez debe dar una muestra, siquiera, de que su Gobierno es constitucional, dando campo anchuroso para que las elecciones venideras se efectúen sin obstáculos ninguno. Y quizá el resultado de esas elecciones será su corona de laurel:

Pero si en vez de ésto da oídos á los más allegados no de él sino de la silla, le sucederá todo lo contrario; porque aquellos que se titulan grandes y buenos amigos, son los peores enemigos: y si nó allí en el Salvador está el ejemplo. Aquel en quien en más confianza depositaba, el General Menendez, fué el primero en hacerle traición, en causarle la muerte y quitarle el poder.

¡Cuánita veces los pueblos aborrecen á sus mandatarios; no porque ellos sean malos, sino por la gente de que se rodean: gente que enturbia la vista del mandatario con el humo que despiden los incensarios de la adulación, los que con tanta maña saben manejar.

Pero la ambición puede mucho; y la persona que esté apoderada de esto funesto mal no ve el daño que con él causa, á lo que llama sus amigos aunque sea por política.

¿Quien le acusado más mal y atraído más odiosidades al Jefe de la Nación, sino el desafortado orador de la cervicería Richmond, de las calles y de las plazas públicas.

Pero no hagamos narración de ésto, porque es tiempo perdido que hasta los santos lo lloran.

Propagar la luz, dar á conocer tipos ambiciosos y fatales, enseñar al pueblo el camino que debe seguir y señalar con el índice á los culpables de nuestra crítica situación, no es tiempo perdido.

Por eso es que no cederemos ni un ápice del terreno en que nos hemos colocado y que por cierto nó es el de los escritores ambiciosos ni mercenarios.

A quien le caiga el guante que se lo plante.

ALGO.

Ello es, amigo Moya, que me pica la sin hueso por decir algo y no se como dar principio ni de que tratar: ¿de política? nó, mejor es no meacallo ni meterme en camisas de once varas. Apostaría algo á que mi tío Pepe, ni Bucéfalo, ni Bum... ni otro cualquiera de los directores de la gorges

ta saben como hay que llevar el compás en el desconcertado concierto de la política doméstica.

Yo soy aficionado á *entonar algo* y si mis pulmones no alcanzan á dár el *do* de hecho, emitiré algunas notas sueltas.

La primera en la escala ó escalerilla política es el ilustre Bum, la gloria de la presente generación.

Dire algo del vencedor de Col y de Molino: Bum es el mismo de siempre, guapo y enamorado eterno de... la *batuta* de vez en cuando se deja ver en el salón de los pupitres' se encarama sobre una mesa y vocifera, con ademanes de loco, ofreciendo á los padres la Panacea Universal, á su tío el gringo, le obsequia libras, le facilita contratos y le propina cariñosos abrazos. El otro día hizo confesión general y propósito de enmienda para engañar á los mansos corderos de la Unión Católica; estos no tragaron el anzuelo, pues aún que visten lana no son carneros; á papaito lo sueló convencer algunas veces, obligándolo á cometer diablurillas, como la de los confinamientos y destierros, que contribuyen á desvanecer el popular prestigio del viejo si es que aún queda algo en el calabazo.

Busca privilegios para otro tío, que pretende no pagar derechos de Aduana por lo que importe, sea maquinaria para fábricas ó sea materiales para elaborar jabones: sostiene cada militar, que canta el credo, Juan Mendez, por ejemplo. Es, Bum, la adoración única del incansable fumador de purillos de forma inmoral, como dice un amigo mío. Las personas de juicio opinan que es necesario dár á Bum un purgante de píldoras de *Bristol* para evitarle los desmanes de bilis, que tanto perjudican al país.

A Bucéfalo lo dejamos en el tintero, que bien se lo merece, otro día si estamos de humor sacaremos á este señor de la concha, para hacerle dár cuatro vóltetas ante el público.

LAGARTINO.

¡Que se puede esperar de un borrico! Cocos.

Difícil y más que difícil é imposible es que entremos en discusión con el periódico llamado "El Patri-idiota" el cual ataca al señor Astúa por el motivo de no ser de su casta; porque para defender al señor Astúa, sería necesario ponernos al nivel del susodicho papelucho y dar bordonazos de ciego lo mismo que el papelucho en cuestión.

Si el señor Redactor de tan estúpido pasquín atacara en serio, no habría dificultad en contestarle; pero lo que es ahora no estamos dispuestos á contestar *sanctes* por que nos rebajaríamos mucho.

(Oh; si mi-poetastrov del siglo! hasta los tipos sus compañeros ven las estrellas á medio día cuando dice aquello de

*Patri-idiota me apellido,*

*Patri-idiota seré*

Cuando trépe mi partido

Mi ambición saciaré.

Bien puede el Patri-idiota ó sea el patriota ó *banana* pasado, que lo mismo dá, seguir insultando al Sr. Astúa Aguilár con sus chahutenerías.

No espere que el Sr. Astú le conteste, por que él comprende bien aquel refrán que dice que se puede esperar de un berrico, si no coces!

Antes de concluir nos permitimos decir al autor de las poesías de "El Patrio Idiota", que hasta ahora ni siquiera ha desempeñado el papel del *burro fiandista* de la fábula..... Pobrecillo! Ni por casualidad!

GUINEA

## REPRODUCCION.

### La escoria de la humanidad.

La Policía secreta, es el agente, la fomentadora de todas las sociedades tenebrosas, de todas las asociaciones criminales. Sin ella ni la inquisición habría existido. La Policía secreta, secreta es la negación del Gobierno republicano. Donde hay policía secreta, no puede haber libertad.

Los gobiernos verdaderamente populares, jamás echan mano de esa misteriosa sociedad, en cuyo seno siempre se desarrollan horripilantes crímenes; porque sostenidos por un poder invencible, el poder del pueblo honrado, no tiene nada que temer porque su mejor escudo es el amor de sus electores. El gobierno que usa policías secretas es porque comprende que su posición es insostenible, que está completamente divorciado del apoyo popular, y ha de ser de un momento á otro derrocado de un puesto que escaló por el engaño, por la fuerza ó por la traición.

La Policía secreta causa más daños en una nación, que todas las cuadrillas de malhechores juntas.

El polizonte secreto es más criminal que saltador de caminos, aun cuando es más cobarde.

El ladrón que os pide la bolsa ó la vida, ó que penetra en nuestra habitación, se expone á tropezar con vuestra pistola, el polizonte secreto asesina calladamente y roba á mansalva.

El polizonte hace imprimir proclamas incendiarias que arroja en nuestra habitación y forja calumnias, y después os denuncia á la autoridad como revolucionario ó como criminal.

El sagrado del hogar cae prostituido ante el hábito envenenado de esos miserables.

El hombre honrado no tiene seguridad al acostarse en su lecho, de encontrarse en él á la mañana siguiente.

No puede contar á nadie sus entes; no puede conversar con nadie en la calle todos sus pasos son sospechosos y al polizonte no le han de faltar medios para calumniarle. Lesos de rehuir la mirada pública el polizonte secreto, lo registra todo y se muestra con vosotros afable y cortés á fin de inspiraros confianza.

Los crímenes de los polizontes no deben ser considerados crímenes políticos, para ellos no debe haber prescripción; es más, la ley deberá perseguir á los polizontes secretos como á los animales atacados

de hidrofobia, porque las heridas causadas por aquellas como la de éstos son incurables.

## COMUNICADO.

Ningún gobierno decente puede permitir que á su sombra se formen policías secretas.

Jamás se elabora nada bueno en las tinieblas es un error querer que triunfe la verdad, sacrificando la luz. El gobierno que ha sido real y positivamente elogiado por el pueblo, nada tiene que temer de él.

La existencia en cualquier país de la policía secreta, es la mejor prueba de la ilegalidad del gobierno.

No ha existido en nuestra mente la idea de historiar la policía secreta, porque ella está ligada á la historia del despotismo de la tierra. Hemos querido hacer ver los perjuicios que ese cuerpo origina á la humanidad y prevenir los ánimos para el caso de que tan criminal institución se llegue á implantar entre nosotros.

El gobierno que las hiciera, haría legales las revoluciones armadas; porque no de otro modo se podría derrocar al despotismo y la tiranía, no de otro modo proseguir por la senda de progreso y de regeneración que siguen las demás naciones.

(Tomado de *El Padre Español*.)

**ADULACIÓN.**—La Prensa Libre del día de San Juan asegura con mucho aplomo que los prohombres General Bum y el cosquilloso don Serafín fueron los protagonistas que en unión de un tercero trabajaron con abnegación contra el incendio ocurrido el 23 en la madrugada.

Lo que nosotros sabemos de buena tinta es que don Juan Francisco Montea legre fué un trabajador esforzado que con hacha en mano y montado en una solera de una de las casas amenazadas por la catástrofe, se dió á conocer como hombre de resolución.

La policía también estuvo á la altura de su deber, y los señores de quienes habla el mercenario escritor del periódico adulado estuvieron en la esquina del Palacio Nacional como mirones. Mientras no se puede lo contrario el escritor en referencia no podrá quitarse de encima el Sambahanito de adulón.

## GACETILLA.

**CACOS** estos bichos están haciendo de las suyas; por donde quiera se oyen noticias de robos, uno de ellos fué el que amaneció en el Mercado el 22 del mes que cursa; en casa de doña Josefa Arias de Durán; la policía los persigue con actividad y algunos de estos escos están ya bajo sombra, bien por la policía.

**ALAJUELA.** El contrato del Sr. don Procopio Arana para reformar el mesón

de San Juan, tiene buen éxito en su empresa, ojalá, que las divisiones que con este motivo existen en la liberal cuna de Santamaría desaparezcán.

Sr. Redactor de *El 7 de Noviembre*.  
San José.

Muy señor mío:

Independiente é imparcial como es su periódico, quiero que en él se sirva dar cabida á las siguientes líneas bajo mi firma responsable.

En el número 57 de "El Diario de El Comercio" correspondiente al 8 del corriente, se me insulta gratuitamente; pero antes de entrar al campo de los hechos debo saber con quien hablo. En esta virtud, retó á ese "Justiciero" autor del artículo para que me diga quien es él, y entonces contestaré punto á punto sus falsedades y echarle fuera sus caras que de seguro tiene por lo cobarde que ha sido al esconder su nombre.

Si se reservase, queda exhibido ante la sensatez de la sociedad como un cobarde mentiroso, que por lo regular es costumbre de ese partido diminuto de los Santos y otros descendientes de filibusteros que se han agregado.

Liberia, junio 20 de 1892.

Raperto Gutiérrez U.

LA calle 17 sur, entre la 9ª y 10ª avenida oeste, se haya en un estado intransitable. Llamamos la atención del señor Gobernador.

**HASTA** cuando veremos el dictámen que que debe presentar en la cámara la comisión *ad hoc* respecto de la acusación hecha por el ciudadano don Ricardo Fernández Guardia contra el Presidente de la República?

**AUNQUE** extemporáneamente, nuestro periódico, felicita al señor Teniente Coronel don Simón Castro por el nombramiento que sobre él recayó como alcaide de la cárcel pública de esta ciudad:

**ENLACE.** Damos la enhorabuena á nuestro amigo el señor don Moisés Varela y á la señorita Belarmina Romero que inauguran hoy la vida conyugal. Que gocen de una feliz luna de miel, son nuestros deseos.

**MATRIMONIOS** en proyectos.—¿Cuándo llevarán á cabo su enlace ciertos *pollucos* que tienen sus querellas por las esquinas, 9ª Avenida O y calle 17 sur?

Lo más gracioso es que algunos permanecen día y noche, de piés como centinelas cuidando la esquina y á veces se introducen en el establecimiento que está en la misma casa esquinera y no obstante, la Policía no los persigue por vago.

LLAMAMO la atención del nuevo Gobernador con respecto al mal estado de las calles del Paso de la Vaca, pues las cuerdas con prendidas entre la Pulpería de la "Via del Pacífico" y las casas del Lic. Rodríguez, y la comprendida entre las casas de don Jorge Quesada y la esquina contigua á la caballeriza de don Jesús Pinto, están intransitables. Llamamos pues el celo de D. Camilo Esquivel para que remedie este mal. Que será, no hay duda, una prueba de verdadero patriotismo y estimación para con este vecindario.

TEMPLO DE LA MERCED. Se saldrá bucesálo con la razón? Creemos que no.

Nos parece que no es prudente espropiar de allí el templo de la Merced por dos motivos, en primer lugar por que el terreno que ocupa es propiedad de la Virgen, por que fué regalo que á ella le hicieron; de esto resulta que el terreno no es nacional como se la ha querido hacer parecer, y segundo que la mayoría del cantón de la Merced se opone á la tan descabellada idea de don Serafín Cosquillas.

Para el efecto, para que vean que sólo nosotros no somos á los q' nos disgusta eso, tenemos una multitud de personas firmadas que secundan nuestra idea, es decir, la de que no quiten la Merced de donde ha-ee tanto tiempo está.

NOMBRAMIENTOS. Motivos poderosos obligaron á nuestro amigo don Miguel López á no aceptar el cargo que se le había conferido, y en su lugar se ha nombrado á don Wenceslao Echeverría, quien se hará cargo del cobro de recibos y circulación del periódico.

LA GACETA oficial n° 143 trae una circular del señor Gobernador en la que exita la vigilancia de las autoridades para que persigan á los vagos y las casas de juego: muy buena nos parece la idea, pues donde con más frecuencia debe regir esa vigilancia es aquí en la misma San José y principalmente en el centro que es donde están las peores casas de juego: con respecto á la vagancia es cierto que existen bastantes vagos: unos porque este es oficio de ellos, y otros porque, aún que no queriendo son vagos por falta de trabajos, los cuales estan bastante escasos, y ya que el Gobierno manda á perseguirlos debía de darles trabajo.

También nos gusta la persecución de niños vagos, pues da lástima ver como pierden el tiempo yéndose á bañar á los ríos, y lo mismo vendiendo números de Lotería, salva guardia de su vagancia.

Porque vemos que es muy guapo el artículo intitulado "La escoria de la humanidad" y publicado en el "Padre Español" lo reproducimos. Verdaderamente es terrible la policía secreta; y lo peor de todo es que de ese modo se propaga la vagancia; bien Sr. Manceayo; no tema U. los insultos de los.....

## AVISO.

El Taller de Carpintería y Ebanistería de JORGE MORALES se ha trasladado á la calle central Sur ó sea la de la Pólvora N° 515.

## LA LINTERNA.

Cantina á la Americana.  
Ofrece á sus favorecedores la mejor clase de licores y vinos. Sandwiches y lunches á toda hora.--Actividad y aseo en el despacho.

Propietario

F. FLORES.

NOTA.—Se hablan todos los idiomas.

## AVISO.

La Oficina de Abogado del señor Licenciado don José Astúa Aguilar está en su casa de habitación, en el encuentro de la 6ª Avenida con la calle 24.

También despacha en el estudio del Sr. Licenciado don Félix A. Montero.

Se hace cargo de negocios judiciales en Provincias.

## AVISO.

Por \$ 3,500 se vende la casa n° 10 en Ajujuela en la calle del General Fernández. Es cómoda para una numerosa familia. Entenderse con su dueña en la misma casa ó en San José con

ALFONSO BARRANTES.

Abril 22 de 1892.

## AVISO.

Desde esta fecha en adelante nuestra imprenta y oficina de redacción se encuentran establecidas en la calle 19 (antes de la Merced] número 190 al Sur.

San José, 16 de abril de 1892.

## AVISO.

Vendo una finca en los bajos del "Río Virilla" adelante de Pacaca, compri-riba de una casa de habitación: un trapiche: dos manzanas platanar: como dos de caña de azucar de corte ahora: cuatro manzanas poco más ó menos de café sembrado el mes próximo pasado: mas de 60 manzanas de repasto de guinea: como 140 de montañas de muy buenas maderas: 20 de potrero: 170 manzanas próximamente de charrales y rastrojos y como dos manzanas de cacao frutal. Además hay 2 carretas y 2 yuntas de bueyes, algunas reses de oria y varios fierros de carpintería y agricultura.

La caña de azucar se da muy bien y como la más abundante de la República.

El cacao es igual al que se produce en Nicaragua.

El café lo mismo se da muy bien: este sitio le pasan, de un lado el Río Virilla; del otro el Río Jarís y por el medio lo atraviesan como 5 quebraditas más.

El sitio está bien cercado de alambre y los repastos de guinea con varias divisiones de éste.

Por dentro de la finca pasa el trasado de la línea férrea al Pacífico.

El camino, aunque quebrado, es carretero y bueno; á caballo se va en poco más de cuatro horas.

San José, mayo 15 de 1892.

Manuel A. Gutiérrez.

# TIPOGRAFIA

## INDEPENDIENTE.

### Impresiones de lujo y economicas.

Esta imprenta se hace cargo de toda clase de impresiones, tales como CHEQUES, PAGAREES, MEMORANDUMS, LIBROS TALONARIOS, FACTURAS, PAPEL TIMBRADO y todo lo que se relaciona con el arte tipográfico.

Impresión de targetas de entierro se ejecutarán con toda prontitud. Surtido completo de toda clase de targeta de visita, de abanico, corte dorado y blancas de diversos estilos y tamaños. Prontitud y elegancia en el trabajo.